

# 記憶の品をたどつて

7

tadotte@asahi.com

何の変哲もない、さびたペ  
ンチ。前橋市の元高校教諭、  
堀泰雄さん(75)が2013年

夏、福島県南相馬市の海沿い  
の共同墓地で見つけた。まだ  
所々に墓石が倒れていた。

津波で流されてきたペンチ  
だろうか。それとも、震災後  
に、たまたまだれかが落とし  
たのか。

見せてもらつた私は、持ち  
主はわからないだろうと思  
つた。被災地では遺骨のない墓は  
珍しくない。ある家族は、行  
方不明の子が震災の日の朝ま  
でパジャマ代わりに着ていた

田んぼでつくるのは飼料用の  
コメだ。ペンチを見て「墓で  
使うのかな」と首をかしげる  
平田さんと、しばらく話をし  
た。共同墓地にあった墓が津  
波で流され、ようやく昨年12  
月に再建したという。

## 海沿いの墓地 さびたペンチ



福島県南相馬市の共同墓地に残されていたペンチ



かさあげされた共同墓地で墓の  
再建が進む! 福島県南相馬市

金を使って15年6月に再建された。130区画のうち、墓が立つの約3分の1だ。一帯は災害危険区域に指定され、もう住宅はない。でも地区の人たちは、共同墓地を元の場所に残した。海沿いなので、敷地を2倍ほどかさ上げした。

「そもそも私たち海の民。海の近くに住めないので、最後に眠る地だけでも、波の音を聞いてみたい」。平田さんの父も漁師だった。

墓は再建したが、遺骨は見つからない。墓があるところの土を納めた。

被災地では遺骨のない墓は珍しくない。ある家族は、行

方不明の子が震災の日の朝までパジャマ代わりに着ていた

骨箱に入っている。私が住む岩手県釜石市の寺で聞いた。

七回忌に墓に納めるそうだ。

結局、さびたペンチの持ち主はわからない。

連載で何度か紹介した堀さんと出会ったのは、昨年6月

だった。釜石市内の仮設店舗「はまゆり飲食店街」の居酒屋で、隣り合わせになつた。腹話術人形「ケンちゃん」と一緒に仮設住宅を回っている。翌日、同行取材の途中で、震災3カ月後から、地中で、震災3カ月後から、地

面に残されたりした小さな品物を保管していると聞いた。

「持ち主に届けるまで預かっておくという気持ちです」

震災から間もなく6年。持ち主をたどるのは、ますます

難しくなる。そう思つて、取材を始めた。持ち主や関係者に戻つた品もあれば、わからぬまま放つておくことはできない」という思いを、追体験するような取材だった。

あのペンチにしても、震災とは関係ないのかもしれない。それでも被災地で見つけると、どうしてここにあるのかと思う。遠くに行ってしまった人、あのころの日々のくらし……。思い出をたどるのに、品物がよすがになることがある。何ということない日常のものが、大切な品になる。(山浦正敏)

◇次は「続・南の国境をたどつて」です。

すべての内容は日本の著作権法並びに国際条約により保護されています。

◎朝日新聞社 無断複製転載を禁じます。